

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 16.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.468 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 687 ::

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LA HUELGA DE RIOTINTO

# HA HECHO SU APARICION LA POLITICA MAURISTA

## JUSTICIA NO, SINO CARGAS Y ATROPELLOS

### contra el maurismo

A *La Epoca* le parece mal que censuramos al Gobierno del Sr. Dato. En cambio, a nosotros nos lo parece a *La Epoca* defendiendo y tratando de justificar las enormidades que el Gobierno está cometiendo. Es natural esta discrepancia. *La Epoca* se ha impuesto la misión de hacer la causa de todos los Gobiernos conservadores, presididos por quien presida y cualquiera que sean los procedimientos que utilicen para gobernar. Y nosotros tenemos otra misión muy distinta: la de defender siempre la verdad y la justicia y amparar a las clases humildes, a las expoliadas por el capital.

Crea *La Epoca*, mejor dicho, pretenda hacer creer que nuestra oposición encierra una maniobra.

Dice *La Epoca*: Los socialistas extremos sus ataques y traspasan los límites de la ley con objeto de que el Gobierno tenga que imponer ciertas sanciones, y luego, al amparo de estas sanciones, justificar sus campañas contra los conservadores.

La argumentación de *La Epoca* no puede ser más pueril.

En las presentes circunstancias el interés de los socialistas está precisamente en lo contrario de lo que supone el órgano ministerial. Nuestro interés, lo que nos conviene, es que el Gobierno aparezca totalmente divorjado del maurismo, que los procedimientos de los hombres de 1909 se destruyan en absoluto del Poder.

Este es nuestro deseo. Pero, a juzgar por las trazas, el deseo del Sr. Dato no coincide con el nuestro.

Y, naturalmente, nos vemos en la precisión de combatirlo.

Cuanto hemos dicho del Gobierno, todas las censuras que le hemos dirigido tienen lógica explicación.

Hemos acusado al Gobierno Dato de haber escogido para ministros a hombres que representan la represión.

¿Es acaso incierto lo que decimos? No. Ahí están Ugarte, acusador de Ferrer; Vadillo, gobernador de Madrid que suscribió el bochornoso bando del 8 de agosto de 1909; Sánchez Guerra, ministro de aquel Gobierno que hizo de bárbara y cruel represión de Cataluña y que se negó a aconsejar el infortunio de Ferrer; Clemente García y de los demás condenados a muerte en aquel entonces; Echagüe, el principal responsable de los sucesos de 1911. La presencia de estas calamidades públicas en el Ministerio evidencia la razón de nuestras censuras.

Hemos acusado al Gobierno de que emplea procedimientos mauristas para gobernar. ¿Paltamos a la verdad? No. Examinense los hechos.

En los pocos días que lleva gobernando Dato ha suspendido arbitrariamente una manifestación; ha negado autorización para fijar el cartel en que se anunciaba el mitin de anoche, a pesar de que el impreso no contenía ninguna frase penable; ha denunciado a *EL SOCIALISTA* sin causa justificada, y ha prohibido la circulación del manifiesto de la Casa del Pueblo como suplemento a nuestro periódico; ha hecho insultantes alardes de fuerza pública, llegando el domingo último a convertir los paseos céntricos de Madrid en verdaderos campamentos militares.

¿Quién, que sea imparcial, puede sostener frente a estos hechos que Dato gobierna con distintos procedimientos que Maurá?

Se nos dice: Dato es intervencionista; proyecta gobernar—así lo manifiesta *EL IMPARCIAL*—inspirándose en tendencias socialistas.

Perfectamente; pero, ¿dónde está ese intervencionismo? Ocasión tiene de probarlo con la huelga de Riotinto. Hasta la fecha el Sr. Dato no ha querido molestarse en corroborar con hechos los pensamientos que se le suponen ni las tradiciones intervencionistas que sus amigos le han asignado.

Su papel en la huelga de Riotinto se ha reducido a mandar tropas y más tropas a aquella zona minera.

Si éste es el intervencionismo que el Sr. Dato nos ofrece, vale más que se le guarde. No nos conviene desde ningún punto de vista.

Palabras sobran, lo que necesitamos

son hechos. Y estos condenan al señor Dato.

También es injusta *La Epoca* en el extremo referente a las personas que prestaron o prestan servicios de abogado a la Compañía de Riotinto. Nosotros dijimos que el abogado era Cierva porque nos lo comunicaron desde Huelva. La noticia se publicó sin que la rectificase *La Epoca*. Fue *El Dueno*, el novel semanario, el que la rectificó, añadiendo que el abogado era Gasset. Y éste a su vez ha dicho que el que sirva a la Compañía en ese concepto es Dato. No somos, pues, nosotros los que adjudicamos abogados. Son gente del bando de enfrente.

En esto, como en todo, nuestra conducta se ha ajustado a las normas de justicia y de sinceridad que en nosotros son tradicionales.

### ¡Obreros! Nuestros hermanos de Riotinto se hallan en huelga contra una Empresa tiránica y explotadora.

Envíemole socorros.

Es deber nuestro evitar que en lo posible no sufran ellos, ni sus mujeres, ni sus hijos los efectos del hambre.

### LETRA MENUDA

## Receta para ser rico

Te voy a dar consejos, ¡oh, mi querido Fabi!, para tu desarrollo social en pocos años, y llegues a ser rico en tiempo no muy largo. Verás. Primeramente procura hacer el grado de bachiller no yendo a clase ni estudiando, y luego, cuando el bozo te apunte ya en el labio, estudia la honorable carrera de abogado. Después, interin entras y sales en el claustro, le dices a tu padre que funde un buen diario y que se meta mucho y ponga como un trapo a los de enfrente. Luego, gastándose los cuartos, un día te procuras, y en el Congreso hablando a estilo de perchebo ó de González Bravo (según caigan las presas) y sin cesar, lanzando metralla en el periódico de tu papá, probado está que una cartera conseguirás al cabo. Después viene lo bueno, lo superior, lo magno. A tu butete, Empresas mineras y de barcos y de ferrocarriles y de dividendos Bancos acudirás a cientos, y con los honorarios que obtengas por tus limpios y cómodos trabajos, ya puedes echar coche, cocheros y lacayos y darte interin vida que la de tu padre santo. El mundo será tuyo; millones a puñados tendrás si tal hicieres, y llegarás al cabo a ser un personaje si no eres tonto. Fabi... ¡Y ríete de huelgas y del proletariado!

Figarito.

Con motivo del mitin en Lux-Eden, toda la fuerza de seguridad que hay en Madrid estuvo anoche acuartelada en Gobernación y otros edificios públicos. ¡Pobres guardias! Va a ser cosa de ir pensando en suprimir los mitines para evitarles molestias.

Suscripción a favor de los obreros huelguistas de

## RIOTINTO

Se admiten donativos en este periódico

Abrid suscripciones en talleres y oficinas

Número de huelguistas: 17.000; todo el personal.

Ingresos anuales de la Compañía: 80 millones de pesetas oro.

Beneficio líquido: 50 millones de pesetas oro.

Tipo medio de salario: 3 pesetas

Abogados de la Compañía:

Los políticos de más influencia de España.

### SOLIDARIDAD OBRERA

## El mitin de anoche en Lux-Eden

### ¡Como nunca!

Así, como suena, como nunca era el espectáculo que ofrecía anoche la plaza de Santa Bárbara y los alrededores de Lux-Eden.

Público de todos los extremos de Madrid se daba cita para acudir al mitin que iba a efectuarse, alentado por todos los incidentes que le habían precedido y que las autoridades le prestaban con las precauciones que tomaron, dándole la importancia y significación que desde luego ha tenido.

El local estaba atestado de gente desde mucho antes de la hora señalada para el comienzo del acto.

El público llenaba el salón, ocupaba las terrazas, se apretaba en los pasillos y formaba una quinta muralla fuera del recinto.

La animación era extraordinaria. El público comentaba con viveza el objeto del mitin; emitía los más duros juicios contra la Compañía de Riotinto, y no dejaba mejor paradas en afirmaciones a las huestes conservadoras, francamente mauristas ó camufladas con la careta sociológica de los hombres de la derecha que aconsejan, sin embargo, que llevemos todos la izquierda. (!)

### Asistentes por fuerza

los había también dentro y fuera del local, y debemos confesarlo honradamente para que no se crea nos envanecemos al decir que ha concurrido al acto numerosísimo público.

Las autoridades de la provincia y de la capital del país enviaron un buen contingente de gente armada. Un piquete de la guardia civil permanecía estacionado en la plaza de Santa Bárbara.

Los antiguos fuerzas del Gobierno liberal, al servicio del nuevo Gobierno venido al Poder ahora, a pie y a caballo audieron por mandato superior para mantener el orden; y el orden se ha mantenido por el público y los asistentes voluntarios y conscientes, sin que se haya alterado un solo momento.

Entre el público del salón se veían todos los conocidos pelotas gubernativas y varios individuos del Cuerpo de seguridad. No podía pasar nada, naturalmente.

### Empieza el acto

a las nueve y media, ocupando la mesa presidencial el compañero Manuel Cordero, al que acompañan dos individuos de peluca en la mesa y el secretario, compañero Sinosisán.

### Manuel Cordero,

verdaderamente autorizado, como comprenderán nuestros lectores, con sus dos pelucas en la mesa, en pie se dirigió al público, explicando el objeto y fin del acto que iba a comenzar.

El mitin se convocaba para protestar de la conducta del Gobierno frente al conflicto minero de Riotinto; para protestar de la actitud de ese Gobierno, que manifiesta se inhibe del asunto, pero manda fuerzas y más fuerzas para auxilio de la Compañía explotadora, de esa Compañía que asesora y defiende ante los Tribunales el primer ministro de la Corona.

El mitin, nos dice el compañero Cordero, tiene la significación de un acto de solidaridad hacia esos mineros víctimas de la codicia burguesa; y el mitin tiene por objeto animar, extremar y promover la solidaridad de la mejor manera posible, llevando a los hermanos en la desgracia y el sufrimiento nuestras palabras de aliento y nues-

tros socorros. Si, nuestros socorros. Es nuestro deber, concluye diciendo, que auxiliemos con dinero a nuestros amigos. Es un deber ineludible, un deber que tenemos que cumplir todos los socialistas y al que no debe resistirse ningún afiliado.

El orador es aplaudido calorosamente por el público, viéndose en las manos que no apiden los pelotas que hay en la sala y en el mismo escenario.

En la mesa de la Prensa se nota uno. En el resto del escenario se pudieron contar cinco.

Terminado el ofrecimiento del acto, fué concedida la palabra al compañero

### Núñez de Arenas.

Hay nombres en la historia de la España obrera que no se pueden pronunciar ante los trabajadores sin un estremecimiento de indignación y de horror; nombres que sólo existen para los españoles cuando les presta actualidad alguna violencia cometida con los obreros por los patronos ó las autoridades. Así Riotinto.

Muestra cómo la Compañía compró pueblos, autoridades, etc., según se denunció en el Congreso.

Dice que es preciso recordar los hechos pasados, porque los atropellos se repiten y las situaciones se parecen.

Comienza a referir los sucesos de 1888. Como aquellos pueblos de Zalamea, Riotinto, Valverde, solicitaron insistentemente la prohibición de las calzonetas al aire libre, que produciendo unas densas capas de humo habían provocado la muerte por asfixia de varias personas, y que obligaban a los trabajadores a subir a respirar a las montañas durante algunas horas del día, descontentando las horas la Compañía en el pago de los jornales.

En vista de que el Gobierno—como en la situación actual—no se enteraba de lo que allí ocurría, recurrieron al Ayuntamiento de Riotinto. Había de decidirse en la sesión del 3 de febrero. Diez ó doce mil hombres, mujeres y niños llenaron las calles y las plazas del pueblo. El gobernador civil de Huelva, advertido, llegó con dos compañías de infantería. Escuchó de mala gana a las Comisiones, las amenzó con la fuerza; luego, desde el balcón, indió a la multitud que se retirara; el jefe de la fuerza le imitó.

El gobernador hizo un gesto, y sin más advertencia la fuerza pública disparó. Hubo más muertos que heridos. Sólo un guardia contuso de una pedrada. Los heridos fueron obreros.

El Sr. Romero Robledo explicó una hermosa interpelación en el Congreso; acusó al gobernador de Huelva, que después del brutal atentado, reconvenido por el jefe de la guardia civil, estaba en solizos.

Contestaron vacilantes ó audazmente, sin razones, los gobernantes Almaraz y el general Cassola, a cuyas órdenes estaba el actual secretario general del Gobierno civil de Madrid, al mismo a quien molestaba la vispera el recuerdo de la jornada del 88.

Entonces—concluye—hubo una voz en la Cámara que se levantó atada para protestar del terrible atropello. Si los hechos se repitieran y nuestros hermanos fueran agredidos, la clase entera trabajadora se alzaría para ejecutar la venganza. (Aplausos.)

### Besteiro.

Se excusa de ser breve porque tiene que acudir a otra reunión de índole electoral. La huelga de Riotinto es una huelga especial, porque las noticias en allí son in-

completas, merced a la influencia de la Empresa minera, incluso con las comunicaciones.

Esta huelga es una huelga típica. Tiene ese carácter trágico y desesperado que da a nuestras reclamaciones el no poseer la fuerte organización sindical de otros países y la ignorancia y la pobreza de nuestro pueblo.

Al leer la frase de que los países que se hallan invadidos por capitales extranjeros pueden ser considerados como colonias de las naciones que poseen el dinero, siempre recae en España.

Marruecos, como España, está sometido a poderes extraños, porque aquí, como allí, nuestros negocios, nuestras explotaciones, están en manos de los extranjeros, que atropellan y vitran de los trabajadores españoles, gracias a nuestros políticos. (Aplausos.)

¿Por qué fuimos al Rif como soldados de los capitalistas extranjeros? Porque los propietarios de aquellas minas, principalmente los hermanos Mannesmann, comprendieron que necesitaban algunos políticos españoles para que sostuvieran aquí sus intereses. ¿Y sabéis a quién buscaron? A Dato y a Moré.

Dato... El Sr. Gasset le indica como abogado de Riotinto; todos le conocemos como consejero de Bauer, el representante de Rochild, que es el dueño del ferrocarril de Madrid a Zaragoza y a Alicante y arrendatario de las minas de Almadén.

Y en estas circunstancias, nuestros camaradas se hallan en lucha en Riotinto. Y los políticos siguen queriendo engañar al pueblo; pero a éste no se le sacrifica como en la guerra de la Independencia cuando defendía al rey huído; el pueblo sabe que no puede tener fe en los políticos ni en las instituciones monárquicas. (Grandes aplausos.)

El presidente da cuenta de que el compañero Largo Caballero no puede asistir al mitin por hallarse enfermo.

### García Cortés.

No quiséramos nosotros tener que venir aquí a celebrar estos mitines, porque desearíamos que los Poderes públicos no cometieran arbitrariedades y que los conflictos se desarrollaran respetando la legalidad. Pero nosotros vemos que todos los días se mandan fuerzas a Riotinto, que se preparan sucesos como los del 88, y que es preciso que en esos casos estemos dispuestos a que el Gobierno se las tenga que haber con todos los trabajadores españoles. (Ovación.)

Hay que dejar bien sentado que nuestros compañeros han ido a la huelga empujados, provocados por la Compañía, por esa Compañía que cree que Riotinto es la India y que sus obreros son unos esclavos. Fueron lanzados a la huelga como los ferroviarios cuando la hazaña del famoso Ribalta.

Se ha hecho ambiente en pro de la Compañía; se han alabado las condiciones de trabajo; se ha pintado Riotinto como nueva Jauja. Nada más lejos de la verdad.

Según los datos publicados por la Compañía, el año pasado pagó, como retribución de servicios, 19 millones de pesetas a 17.000 obreros, ó lo que es lo mismo, que cada uno podría percibir 1.117 pesetas anuales. Pero si se tiene en cuenta que los ingenieros y altos empleados perciben mayores sueldos, se verá claramente que la mayoría de los jornales son necesariamente insuficientes.

¿Y los negocios de la Empresa? Ella confiesa haber ganado 49 millones el año último. Las acciones han llegado a cotizarse a 21 veces su valor.

Mientras 17.000 hombres trabajan en una situación horrible y cobran 19 millones, hay un grupo de accionistas que no trabaja y se embolsa 50. En estas circunstancias, ¿hay alguien, fuera de algún periodista asustado que indignifica la clase y fuera de algunos políticos, que encuentren poco justa la reclamación de los obreros? Vengan acá los Gasset, los Dato, los Cierva y demás personajes abogados de la Empresa... (Ovación atronadora que impide oír las últimas palabras.)

La lucha que allí se mantiene es para rescatar a un pueblo. ¿Qué Gobierno es éste que aun no se ha enterado de la marcha del conflicto, que por todos los medios ha querido impedir el anuncio del mitin, que ha cometido la ilegalidad de no sellar un suplemento a *EL SOCIALISTA*? (Gobierno maurista sin Maura, con los mismos procedimientos!) (Ovación.)

Se llama intervencionista este Gobierno, pero no lo es. A menos que entienda por ello el ayudar a la Compañía.

Ocurre una cosa curiosa con estas grandes Empresas. Todas tienen como letrados ministros ó ex ministros, y la gente no puede creer que tengan independencia cuando ocupan el banco azul después de haber percibido grandes cantidades de las Compañías.

Es preciso que el actual presidente del Consejo intervenga rápidamente y con gran rectitud, para que las sospechas maliciosas no hagan su camino.

El Sr. Dato se ha inhibido; pero ha conversado con el Sr. Burgos, diputado representante de la política en Huelva de los accionistas de la mina.

La lucha de allí es terrible; tenemos el deber de ayudarlos; pongamos todos los medios; aportemos nuestro socorro individual en las fábricas, en los talleres, para

que el hambre no haga presa en ellos, para que sus hijos no pidan pan y no halla para dárselo. Demóstrales dinero y aprestémoslos para decir al Gobierno: Si esa tropa, si esa guardia civil usa el muser, la clase trabajadora española se halla dispuesta a que el hecho se reproduzca en otras regiones y que no quede impune, (Ovación.)

### Telegrama.

El presidente lee el telegrama que va en otro lugar y que es aplaudidísimo. Con grandes aplausos se concede la palabra al compañero

### Pablo Iglesias.

Como podéis apreciar, compañeros, la acción de nuestra clase no cesa un momento: unas veces para protestar contra los atropellos cometidos con la clase obrera, otras para afirmar nuestra solidaridad con compañeros en lucha: la clase trabajadora desarrolla una acción que es altamente educadora para ella.

La huelga de Riotinto es una huelga especial porque batallan millares de camaradas y porque en aquel fondo dominaba la Compañía económica, municipal, judicial y hasta parlamentariamente, y eso asegura que ha influido grandemente en muchos ministros.

Demuestra cómo, efectivamente, domina en esos terrenos, y luego hace notar que tiene también esta Empresa la ventaja de que asusta a Gobiernos cobardes habladores de la bandera inglesa y del conflicto internacional.

Tiene para nosotros—continúa—un aspecto interesantísimo esta lucha que allí se desarrolla, porque en ninguna otra parte se ven más palpables los principios que profesamos los socialistas.

Como en ningún otro lado se observa el conflicto de clases; cómo los explotadores absorben y aniquilan a los pequeños comerciantes, a los pequeños industriales; cómo el capital se apodera de los políticos, que quizá renuncien a los puestos profesionales cuando se les entrega el Poder; pero que me temo que dejen, en efecto, los puestos, pero sí ganando cobrando los emolumentos.

¡El ejército! No es para defender a la Nación. Fuera sirve para hacer una guerra contra la voluntad del pueblo; dentro para someter a los esclavos como en Riotinto. Se ha mandado allí fuerza, guardia civil, policía, y no es lo probable que sirven para proteger a los huelguistas, porque lo regular es que vayan contra los trabajadores.

Así, en la práctica, con la realidad ante los ojos, se demuestra que nuestras ideas no son utópicas, que nuestras afirmaciones son cosa fácilmente comprobables, arrancadas de la observación y de la experiencia.

Por eso la única solución, la verdadera solución para que cambie todo, es el apoyo del obrero a la clase trabajadora de los instrumentos de trabajo, para que entonces, todos y cada uno, puedan percibir el producto íntegro de su labor.

Ha hablado el actual Gobierno de intervencionismo.

El intervencionismo ha nacido en todas partes con el crecimiento de la organización obrera, con el miedo a lo que pudiera exigir con medios para conseguirlo.

En la huelga textil el Gobierno intervino con rapidez porque la huelga era simpática a la opinión, porque comprendió que había fuerza para reclamar y obtener. Pero en la de Riotinto no han andado tan presurosos.

Este Gobierno, que se encuentra con un conflicto y dice al cabo de ocho días que no lo conoce, ¿cómo no ha nombrado antes que a nadie al gobernador de Huelva?

Justicia de las reclamaciones de los obreros de Riotinto!

¡Si durante años y años habéis sido vejados, atropellados; si sólo tacañamente retribuidos; si no os os acobardáis; si os os maltrata!

Debemos desear que continúen tan firmes como hasta aquí, con tanta cordura como hasta ahora, prevenidos para toda eventualidad, que muchas les ha de preparar la Compañía.

Y nosotros tenemos la obligación ineludible de ayudarlos no solamente con nuestros ejas, sino también con el óbolo personal de todos, haciendo los sacrificios que sean posibles y aun más; hemos despojar al Gobierno constantemente para que no sea imposible la actitud de la Compañía, y hemos de procurar que no trate el Gobierno ni ninguna alta autoridad de dar solución a esta huelga mediante una sangría obrera como en 1888, en donde se fué a los trabajadores. (Ovación.)

Tengamos fija la vista en Riotinto para enviarles todos nuestros fondos, para saber si aquella fuerza no es sale de su papel neutral, y si se llega a salir, que recuerden que aunque en España no se cuentan por millones los obreros obreros, al correr la sangre proletaria sabrían responder como fuera preciso. (Ovación.)

Se dice que acudimos porque si a la violencia, que nos gusta predicar la violencia. ¿Qué error!

No lo queremos; queremos que nuestra situación vaya mejorando, que desaparezca la tiranía que sufren los mineros, la opresión en el trato al niño, que la alimentación sea mejor para que nuestros camaradas no mueran en edad tan temprana,

LAS PROXIMAS ELECCIONES

El manifiesto de la Comisión electoral.

La Comisión electoral de la Conjunción republicano-socialista, al pueblo de Madrid:

CIUDADANOS: Si alguna vez los acontecimientos nacionales, en todos los órdenes, tanto en el político como en el administrativo, en el social como en el moral, deben poner a prueba las convicciones democráticas de un pueblo, es ahora. Y al decir convicciones democráticas de un pueblo queremos decir también sus condiciones de vitalidad y de conciencia: que todo esto va encerrado en la hermosa significación de la palabra democracia.

La situación presente de la nacionalidad española exige más que nunca una expresión categórica e inconfundible de su voluntad, y esta expresión, en todos cuantos actos en que la colectividad haya de hacer uso de sus derechos civiles y políticos, tiene que manifestarse. Si no lo hiciera así, ¡qué triste impresión causaría de cadáver insepulto el pueblo español!

No es de incumbencia inmediata de esta Comisión electoral de los partidos conjuncionados referirse en este momento a otras manifestaciones con que el espíritu popular exterioriza su protesta contra los que ocasionan las desdichas de la Patria. Pero si es de su incumbencia, y con toda su alma quiere hacerlo, el exaltar a todo el pueblo madrileño a que en las urnas haga ver, claro como la luz del día, su pensamiento avanzado, su pensamiento ansioso de libertad y justicia, su pensamiento hostil a los enemigos de toda democracia y de toda reivindicación de las masas tiranizadas, a los reaccionarios, a los que acusan, desde todos los puestos directivos y ejecutivos y hasta desde los representativos, el descrédito y la ruina de España.

Si es exacta, que si lo es, la relatividad de todas las cosas, en ningún caso sea tan determinada esta relatividad como en la política. Tanto es así que el ciudadano amante de sus derechos, el ciudadano que siente el anhelo de trabajar por el bien colectivo, no cumple con su deber si no presta su cooperación entusiástica y decidida a la elección municipal con el mismo ardor que pudiera prestarla a un movimiento revolucionario en las calles.

Porque la revolución no se hace sólo en la lucha cruenta de las barricadas o en la sangrienta aventura de una guerra civil: se hace en todos los momentos de la vida pública y hasta de la vida privada, cuando quiere hacerse con sinceridad y firme deseo del éxito. El ciudadano que en estos momentos diere su voto a un reaccionario o no se echare a la calle para arrastrar el mayor número de sufragios para su causa, no borrará en gran parte esta falta con un heroísmo posterior por mucho que éste le enalteciera. No es un contrasentido dejar, antes de la batalla imminente, fortalecerse al enemigo que se ha de combatir después? ¿No es esto prepararse luego una derrota casi segura?

Por otra parte, ciudadanos, cuando más adelante aléis vuestro grito contra la guerra, contra los procedimientos bárbaros de un Gobierno cuya ambición al frente de la Nación es una ignominia para ésta, ¿no os podréis siempre mostrar en esta apostura, traduciendo únicamente como conformidad con su pensamiento la falta de energía para impedirles su triunfo o para amoniguarle considerablemente en el terreno electoral?

No os dirán, haciendo sustancia de los villanos amañados caudillos y la inconsciencia de alguna parte de la masa, no os dirán: ¿por qué protestáis contra nosotros y dais a los nuestros, a los que conviven nuestro pensamiento, los puestos que solicitamos de vuestro libre sufragio?

Pueblo de Madrid, electores todos, que tantas pruebas habéis sabido dar constanzadamente de vuestro amor a la libertad y de vuestro odio a la reacción, ¿demostraréis también ahora!

He aquí la candidatura de hombres honrados, de verdaderos democratas, de patriotas en el más elevado, digno y luminoso sentido de la palabra, que presenta la Conjunción republicano-socialista:

Distribución de la Universidad. Pablo Iglesias Posse, Miguel Morayta Serrano, Luis Blanco Borja.

Distribución de Chamberí. Julián Besteiro Fernández, Emilio Estévez.

Distribución del Hospicio. Daniel Angulano Mangado, Enrique Anón, Enrique Sanjurjo.

Distribución de la Inclusa. Joaquín Muñoz Suela.

Distribución del Congreso. Victoriano Orosas Coto, José Asprón, Julián Nougues.

Distribución del Hospital. Rosendo Castella Balleespí.

Distribución de la Latina. Bernardino Castillo.

Distribución del Centro. Emilio Niembro, Pablo de Borgia, José Cao.

Distribución de Buenavista. Manuel Cáceres Sabater.

Por el Partido Socialista: E. Torrains Beci y Desiderio Tavera.

Cumpliendo el acuerdo que la Comisión electoral adoptó el mismo día que el de la publicación del manifiesto que antecede, han quedado ultimados los detalles del

Gran mitin electoral

de conjunto y de presentación de candidatos, que se celebrará en el

LUX-EDEN

el viernes, 7 del corriente, a las nueve de la noche.

Presidirá el mitin el diputado a Cortes Joaquín Salvatella, y harán uso de la palabra los siguientes oradores:

Rosendo Castella, por la Unión Republicana; Manuel Cáceres, por el partido federal; Julián Nougues, por el partido radical conjuncionista; Julián Besteiro, por el Partido Socialista, y los diputados a Cortes

Mitines de Chamberí y Universidad.

En el Círculo Republicano de la calle Almansa.

Anteayer se celebró un mitin en el Círculo Republicano de la calle de Almansa para presentar la candidatura conjuncionista por el distrito de Chamberí.

Presidió el acto Venancio Escudero y hablaron el compañero Meseo, que relató los deberes de Asociación con cumplimiento de los fines políticos; Ángel Sánchez, que dijo que los partidos son la garantía de sus candidatos para que cumplan con su deber; José Salvador, Saorín y Estévez.

Ocurrió los discursos el compañero Besteiro, diciendo que hay que pedir algo más que honradez a los candidatos: la moralidad, la integridad, los principios, y nuestros principios no pueden coincidir con la moral conservadora.

Habló extensamente de la obra de los Ayuntamientos en otros países, de la necesidad de hacer barrios obreros, de los impuestos directos y de otros importantes problemas municipales.

El Municipio no puede ser un sanatorio de fortunas avaradas. Termina justificando la patria de la democratización monárquica y confiando en los alientos revolucionarios del pueblo, que salvarán a España.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Aspectos de la lucha en el distrito de Chamberí.—Detalles generales.

Este es uno de los distritos en donde mayor actividad y entusiasmo se está llevando a cabo la propaganda electoral.

La Comisión encargada de practicar estos trabajos es infatigable. Dos reuniones públicas han celebrado ya; en el Círculo Socialista del Norte, la primera, y en el Centro republicano de Cuatro Caminos, la segunda, y ya se anuncia para anoche otro en el Centro de obreros republicanos (Calle de Toledo, 22), de la cual aún no hemos recibido detalles.

En los mitines verificados han habido de la palabra los compañeros Ortiz, Escudero y Meseo, y los conocidos republicanos García Albertos, León Vga (Aly) Salvador y Ramón, abogado por el distrito de la candidatura conjuncionista y formulando duros y merecidos reproches sobre la actual situación política.

Los prestigiosos candidatos Eleuterio Saorín y Emilio Estévez, con su suavidad y gran sinceridad, trazan en estas uniones las líneas generales de lo que habrá de ser su programa en el Municipio madrileño. Y el elocuente caudillo de la Universidad Central D. Julián Besteiro, candidato del Partido Socialista, ha pronunciado dos admirables discursos sobre política general y municipal, señalando cuál ha de ser el labor de los Ayuntamientos para cooperar a la obra de la renovación social.

Los entusiastas aplausos que responden a todos estos discursos son garantía segura del triunfo de la candidatura conjuncionista por ese distrito, uno de los más fervientemente republicanos de Madrid, como lo prueba el acto de abrogación llevado a cabo por D. Carlos Madoz, que en representación de los progresistas estaba destinado a luchar, y que en aras de la general concordia no sólo cedió el mitin de la calle de Almansa a hacer pública su renuncia, sino que ofreció el resultado apoyo de sus amigos a la única candidatura republicana del distrito.

Así se lucha y así es como puede triunfarse en la pelea.

Mitín en Vallehermoso.

En el distrito de la Universidad hay gran animación para la próxima lucha.

En el mitin celebrado anoche en el Círculo republicano de la calle de Blanco de Garray habia un ambiente de entusiasmo que hacia confiar en un éxito positivo.

El local estaba lleno, quedando mucha gente fuera que escuchaba desde la calle, aglomerados a las ventanas. Los discursos abundaban el sexo femenino en la concurrencia, y no era el que menos ostensiblemente manifestaba sus excelentes disposiciones.

Presidió el veterano republicano señor Ramos.

Habló en primer término Redondel, en tonos levantados; siguió el profesor Luis Sr. Samper, que hizo una disección del republicanismo.

Continuó nuestro compañero Torrains Beci, que inició la nota optimista, diciendo que no hay peor lastre para la lucha que el pesimismo que produce el abatimiento y el abandono; en cambio, llenándose de fe y de esperanzas, se realizan las más grandes empresas.

Hablaron luego el Sr. García Albertos, en tonos de ardiente revolucionarismo; el candidato Sr. Blanco Sorja, que tras un acabado programa de la labor que la Conjunción tiene que hacer en el Municipio y fastidioso duramente a los candidatos monárquicos.

El Sr. Morayta cerró los discursos con uno de tonos muy democrático, infundiendo a todos plena confianza en el triunfo. Resumió el Sr. Ramos con elocuencia.

que se nos proporcionen medios para adquirir un alimento intelectual que nos permita tener una idea más acabada de nuestra dignidad, alcanzar un más alto nivel. Los que dicen que somos unos agentes de violencia, que somos fieras, son unos impostores: queremos levantar nuestra condición moral, intelectual. Por un ideal trabajamos y luchamos. Unos murieron en la jornada; otros sufren persecuciones y atropellos; pero seguimos laborando incesantemente. No somos perturbadores; hacemos labor no ya sana, sino santa; nada ni nadie será obstáculo definitivo en nuestro camino, y si la procazidad de los Gobiernos hace que su Justicia nos encozque y su ejército nos mate, entonces nosotros sabremos responder. (Enorme ovación.)

Final

El presidente, Cordero, vuelve a hacer observaciones sobre el objeto del acto, y aconseja de nuevo la solidaridad y la protesta contra el Gobierno.

Colecta

En las diferentes puertas se colocaron las compañeras María Hernández, Dolores Fernández, Carmen Jordán, Josefa Hurtado, Concha Aranda, María Borregón y Juliana González, del Grupo Femenino Socialista, y recogieron 88 pesetas.

A las doce y cuarto pasa de regreso el escuadrón de sociólogos mentados que acudieron a ver el público del mitin de Lux Eden, y comprendemos desde la Redacción que ha terminado el acto.

Actos de solidaridad

EN PROVINCIAS

La Federación Nacional de Mineros. Pereguzga a Riotinto.

Bilbao 4.—Organizado por el Comité de la Federación Nacional de Mineros españoles se celebró esta noche en la Casa del Pueblo un mitin de solidaridad con los huelguistas de Riotinto.

El local estaba atestado. Presidió el mitin Guillermo Alvarez, de la Sociedad de Mineros de Bilbao.

Se leyó el siguiente telegrama de Dato, contestación a otro que le dirigió el Comité nacional de mineros:

«En respuesta a su telegrama de ayer, expreso al Comité nacional de mineros que el Gobierno se preocupa preferentemente de la situación del conflicto de Riotinto. Hoy ante para Huelva el nuevo gobernador civil con instrucciones, y espero que la eficacia de éstas y el celo de aquél faciliten una pronta solución, a la que confío contribuya el Comité y con su influencia coopere a las gestiones oficiales y al concurso de las entidades de Huelva, teniendo presente la significación del Gobierno en los problemas sociales.»

Hablaron Solís y Pereguzga, secretario y presidente, respectivamente, del Comité.

Pereguzga anunció que mañana marchará a Riotinto para seguir el curso de la huelga y determinar el momento en que se hiciera necesaria una actitud de los mineros.

LA MARCHA DE LA HUELGA

Las primeras víctimas: cinco jefes ingleses y dos capataces esquirols, muertos en un accidente. --- Varios mitines. --- Cargas, atropellos y contusos.

(POR TELEGRAMA)

Grave accidente

La primera noticia. Huelva 4.—Comunican de Riotinto que para hacer trabajos de alaración bajaron al pozo incendiado, llamado San Dionisio, varios jefes ingleses y algunos obreros españoles.

Se ignora lo que ocurrió, porque no se han recibido detalles; pero se sabe por un laconico despacho que en la mina murieron asfixiados cinco jefes ingleses y dos obreros españoles.

La noticia ha producido en Huelva sensación.—C.

Las víctimas del incendio.—Los que lograron salvarse.—Momentos de tragedia.—El incendio toma alarmantes proporciones.—Envío de material para la extracción de los cadáveres.

Huelva 4.—Los nombres de las víctimas del accidente ocurrido en el pozo de San Dionisio son los siguientes: Roberto Saeh, ingeniero segundo jefe de la obra del filón; Eduardo Wilson, ayudante; Federico Drewelt, ingeniero jefe de las perforadoras; Juan Gi ber, jefe de las obras subterráneas, y Jorge Wilson, ayudante.

Los españoles que perecieron también se llaman Luis Márquez y Lucas González.

Los acompañaban otros ingenieros y obreros que lograron salvarse. Estos refieren impresionadísimo que el momento de advertir los síntomas de asfixia fué un instante terrible en que se desarrollaron trágicas escenas, luchando unos y otros por salir cuando antes del antro funesto.

Esta tarde ha llegado un tren especial procedente de Riotinto conduciendo los cadáveres de los ingenieros Federico Drewelt y Eduardo Wilson, que venían encerrados en atadés envueltos en la bandera británica.

Los acompañaban individuos de la colonia inglesa.

El paso de la comitiva fué presenciado por un público numeroso.

Las últimas noticias recibidas dicen que aun no han sido extraídos los cadáveres de los tres ingenieros restantes y el de uno de los obreros españoles.

Los trabajos de extracción se hacen con gran dificultad por causa de los derrumbamientos y peligros de asfixia.

Se han enviado con gran urgencia a Riotinto ropas para los buzos y un aparato de salvamento.

El incendio de la mina continúa aún y toma proporciones alarmantes, habiendo quemado numerosos metros de entibación, y desplomándose varios malacates y aparatos de ventilación de las galerías.—C.

Entusiasmo y mitines

Mitín en Nerva.—Quince mil almas. Los comerciantes de Nerva deben ser recordados siempre por todos los obreros.—La intervención del Gobierno.

En la Casa del Pueblo de Madrid se ha

recibido ayer el siguiente telegrama del compañero Egocheaga:

Zalamea 4.—Se acaba de celebrar un mitin en Nerva al que han concurrido unas 15.000 almas.

Tomaron parte en él los representantes de esa Casa del Pueblo, que fueron acogidos con ovaciones estruendosas.

Por aclamación unánime se acordó persistir en el paro general hasta que la Compañía se avenga a una transacción. Entre aplausos y aclamaciones atronadoras se acordó enviar un saludo a la Casa del Pueblo de Madrid y a todas las organizaciones obreras de España.

Los comerciantes de Nerva han votado 15.000 pesetas para los huelguistas.

El Gobierno parece cambiar de actitud. A petición del gobernador hemos celebrado hoy una conferencia telefónica con él para iniciar negociaciones.—Egocheaga.

El espíritu de los huelguistas. Huelva 4.—La unión y el entusiasmo entre los huelguistas son incomparables. Como anunció, la Compañía había de tocar el lunes las sirenas llamando al trabajo.

Entre los huelguistas reinaba una enorme expectación.

Habíase juramentado para no volver a impedir la entrada a los esquirols.

A la una de la madrugada numerosos grupos recorrieron las calles de los pueblos y aldeas levantando al personal, que seguidamente dirigiese a tomar posiciones en corrales y barrancadas.

Sonó la hora de la llamada y las sirenas permanecieron mudas.

Esto, no obstante, menudearon los incidentes.

Un grupo de mujeres desnudó y lanzó a un dique a un capataz.

Otro corrió igual suerte. A 14 contratistas y un jefe los arrancaron los cuellos y puños de las camisas, y otros les llevaron detenidos al domicilio de la sección Nerva.

La guardia civil evitó otros muchos incidentes.

Los representantes de la Casa del Pueblo.

La Comisión de la Casa del Pueblo de Madrid después de cambiar impresiones a su llegada con la Comisión de huelga, recorrió las minas de Riotinto, Mosa, Pinos y Valle.

El pueblo en masa acudió a recibirla, dando vivas frenéticos a la Casa del Pueblo, y la acompañaba entre delirantes ovaciones.

El mitin de Zalamea.

A la una de la tarde se celebró un gran mitin en la plaza de toros de Zalamea.

La concurrencia fué enorme. Presidió Egocheaga; hicieron uso en primer término de la palabra Fernández Alvarez, Vázquez, Rubio Ordez y Serrano sobre las incidencias de la huelga.

Al levantarse a hablar

Abogado, pero no a sueldo.

Explicaciones tardías.

Ayer habló el ministro de la Gobernación con los representantes de la Prensa.

«Un deber de lealtad—comenzó diciendo ayer a los periodistas Sánchez Guerra—me

obliga a explicar lo que hay de cierto en una noticia que circula por la Prensa y que es falsa.

Como ustedes saben, el presidente del Consejo no ha dejado de ejercer la abogacía. Hace algún tiempo fué requerido por la Compañía de Riotinto para que presentase una demanda contra otra Empresa en una cuestión que ambas sostenían.

Lo hizo así el Sr. Dato y terminó su intervención en el asunto, sin que jamás haya estado a sueldo de la Compañía de Riotinto. Esto es completamente falso. Si el jefe del Gobierno, por razones de delicadeza, no lo ha desmentido, yo estoy en el deber de hacerlo para que se disipe esta atmósfera en contra suya.

Noticias oficiales

El Sr. Dato comunicó ayer a los periodistas que el gobernador civil de Huelva, apenas posesionado de su cargo, comenzó a realizar gestiones cerca de patronos y obreros para solucionar el grave conflicto de Riotinto.

El Gobierno—añadió Dato—no omitirá medio alguno con el fin de poner de acuerdo, pacíficamente, a unos y a otros.

Por la tarde volvió a hablar de este asunto en el mismo sentido.

Oh, el intervencionismo!

El diputado defensor de la Compañía de Riotinto, Sr. Burgos, visitó esta mañana al presidente del Consejo.

Unos vienen y otros van.

Son los agitadores eternos pesadilla de Sánchez Guerra.

Esta madrugada volvió a hablar de los que intervienen en la huelga de Riotinto, de la responsabilidad que adquieren, de cómo encienden las pasiones, de su labor contraproducente, infeliz, del hambre que sufren las familias de los huelguistas y de otras cuantas cuestiones más.

Ahora—dijo—anuncia su ida a las minas otros agitadores, habiéndose cruzado entre ellos y los mineros varios telegramas.

Fué una improvisación.

Confirmó anoche el ministro de la Gobernación que el accidente ocurrido en la mina San Dionisio, pozo «Alcía», fué ocasionado por la improvisación de las víctimas, que bajaron sin adoptar las medidas que la prudencia y los reglamentos mineros ordenan.

Los que prefieren la conducta de Ugarte.

Madrid.—Uno que no se apasiona de la política.

Madrid.—F. Mingujón.

Almoné.—M. Andén y E. Gómez.

Sama de Langreo.—Molguillas Carreras.

Elche.—Antonio Sampere y Andrés Peral.

Asuaga.—Rafael Castillo.

San Sebastián.—Gabriel Martharena.

Zaragoza.—Fablo Gil Romero.

Madrid.—Rafael Begona.

Burdeos (Francia).—Sebastián Guñjera.

Barcelona.—León González.

Burdeos (Francia).—Wifredo Ubeda.

Asuaga.—Antonio Hidalgo.

Burdeos (Francia).—Aguirre Franco.

Los Barreros (Oviedo).—Salvador Varela.

Los Barreros (Oviedo).—Baldomero García.

Almoné.—F. O. y J. Rincón.

Sevilla.—Concepción Madroñal.

Sevilla.—Mercedes Martínez y Gloria Martínez.

Zumaya.—J. Alvarez.

Madrid.—Domingo García.

Madrid.—M. Martínez.

Madrid.—S. L.

Los que prefieren la conducta de Ugarte.

Madrid.—Uno que no se apasiona de la política.

¿A quién imitaría usted, a Nakens ó a Ugarte?

Seguimos publicando a continuación nombres de personas que tienen a bien contestar a la pregunta que enoabeza estas líneas. Esa pregunta, que no tiene malicia, se refiere, como es sabido, a las respectivas conductas de Nakens y Ugarte: el primero, cuando prefirió ir a presidio por no delatar, y el segundo, cuando fué fiscal del Tribunal Supremo y, sin ningún fundamento serio, acusó a Ferrer y acumuló sobre él cargos imaginarios, siendo esta arbitraria acusación causa determinante de una sentencia de muerte.

Rogamos que estas contestaciones se nos remitan en tarjetas postales, pues queremos hacer con ellas una curiosa Exposición, y para evitar contratiempos suplicamos a nuestros comunicantes que no se excedan en las frases que dediquen a Ugarte ó a su distinguida familia.

Los que prefieren la conducta de Nakens.

Corlegana (Huelva).—Juan M. Fernández Romero.

Avilés.—H. A.

Madrid.—José Commerose.

Madrid.—J. G. V.

Abilán.—Manuel González Peña.

Barcelona.—D. O. M.

Madrid.—L. S.

Almansa.—A. Z. G., J. O. N. y D. G. M.

Madrid.—Luis Tons.

Madrid.—F. Tons.

Bilbao.—María Alegría.

Huelva.—José Barzaga G.

Fuertollano.—Leocadio Guerrero.

Madrid.—A. Roca.

Gandia.—José Moreno (hijo).

Sama de Langreo.—José Pasoral.

San Sebastián.—J. Y.

Elche.—O. P. P.

La Carolina.—Eduardo Sánchez.

Sama de Langreo.—Policarpo Colodrón.

Castellón de la Plana.—José Arnal.

Barcelona.—Eduardo del Moral.

Oviedo.—J. Norriella.

Astillero.—O. P. Reventin.

La Coruña.—R. V.

Minas de Riotinto.—M. Real.

Pontevedra.—Benigno Suárez.

Madrid.—L. de O. O.

Sopuerta.—Mannel Montforte.

Sopuerta.—Eugenio Casas Casado.

Mieres.—Alfredo Varela, Antonio Méndez, Manuel Morantes.

Madrid.—A. Pelayo.

Madrid.—Genoveva Sánchez.

Bilbao.—Alonso Oñate.

Gondendre (Francia).—Santiago Ugarte.

San Sebastián.—M. F. M.

San Salvador del Valle (Vizcaya).—M. V. Oñate, G. Jiménez.

Bilbao.—Vicente Alonso.

Madrid.—Juan García Gaturbay.

Burdeos (Francia).—R. Aznar.

San Julián de Musques (Vizcaya).—José María García.

Baltanas (Palencia).—J. O., S. O., S. R.

San Julián de Musques (Vizcaya).—Dedoleno Alonso.

Madrid.—F. Mingujón.

Almoné.—M. Andén y E. Gómez.

Sama de Langreo.—Molguillas Carreras.

Militar para mañana, jueves. El mitin que se había anunciado para hoy, en el teatro de Hernani se celebró mañana, jueves, en el mismo sitio y a la misma hora.

Varias noticias.

Agrupación Socialista Madrileña. Se convocó a todos los candidatos socialistas proclamados por los distritos de San Sebastián, Universidad y Hospicio a que comparecieran hoy, miércoles, de ocho a diez de la noche, a la secretaría 33 de la Casa del Pueblo, donde les serán entregadas sus credenciales.

Los proclamados por el distrito del Comercio tendrán que concurrir a la calle de Toledo, 68 (Oficina republicana), mañana, jueves, de ocho a diez de la noche.

Los interventores de todos los distritos donde el partido presenta candidatura tendrán mañana, jueves, de ocho a diez de la noche, a la secretaría 33 de la Casa del Pueblo para recoger la documentación que debe ir provista.

Todos los compañeros encargados de repartir credenciales a las puertas de los barrios pasarán también por la misma secretaría, y a las mismas horas, el viernes.

Además se recuerda a todos los afiliados del distrito por donde el Partido no presenta candidatura que deben pasar por la indicada secretaría a recibir instrucciones para la lucha electoral, en la que todos, sin excepción, tienen deberes que cumplir y que no pueden eludirse.—El Comité.

Matrón del Hospicio.—Un manifiesto.

Por acuerdo de los partidos que componen la Unión Republicana-Socialista, y en representación de los de Unión Republicana, radical, conjunccionista y Socialista, que los han designado como candidatos, se ha publicado en el distrito del Hospicio en las elecciones de concejales, que tendrán lugar en esta corte el próximo día 9 del actual, los siguientes candidatos:

D. Enrique Sanjurjo de Hays, D. Daniel Arguino Margado y D. Eugenio Añón Serrano.

No van a las elecciones impulsados por máquinas y despreciables aspiraciones de carácter personal, sino cumpliendo un deber, al par que penoso mandato que les impuso cada uno de los partidos que representan y a que pertenecen.

El hecho de que no sea mezquina ambición personal lo que los lleva a la lucha, sino noble y honrado propósito de servir a nuestros ideales de progreso y bienestar, les coloca en situación digna de poder dirigirse a usted invitándole a nuestra candidatura. Si no fuera ésta la noble proposición que los hacemos, no consentiríamos la desconsideración de solicitar su sufragio, tanto por debido respeto a la dignidad de usted como a la nuestra.

Las personas que no perteneciesen a nuestras ideas les rogamos pongan atención en el lamentable estado de nuestro país en la apremiante necesidad de poner remedio. Seguros estamos de que al hacerlo así se sentirán atraídos por nuestra causa y a ella prestarán el apoyo que los pedimos.

A nuestros correligionarios ninguna exención les hacemos, porque si lo hicieramos ofenderíamos su dignidad exponiendo los eran preciosos otros estímulos para el cumplimiento de su deber que los dictados de su propia conciencia republicana socialista.

La Comisión electoral: D. Luis Talavera, D. Eduardo García Fernández, D. Daniel García Albertor, D. Epifanio Palacios, don Mariano Galán, D. Andrés Sabarot, D. Fermín Arnal, D. Fernando Latrille, D. Benjamín Regalado, D. Joaquín Agudo.

En Valladolid.

Nuestros correligionarios de Valladolid presentarán sus candidatos en las próximas elecciones municipales. Oscar Pérez Solís luchará por el distrito de Argales.

Amelio Díaz y Francisco Ramos, por el del Museo.

Moisés Conde, por el del Campillo.

Dionisio del Barrio, por el del Fuente Mayor.

Fruitoso López, por el del Campo de Marte.

Todo permite esperar que la jornada del día 9 constituya un brillante éxito para los activos e inteligentes socialistas vallisoletanos.

La lucha electoral en Vigo.

Por virtud de propuesta de los electores, hecha en convocatoria efectuada ante las mesas electorales, han sido proclamados como candidatos para concejales por los distritos segundo y tercero los correligionarios votados por el partido, que son, respectivamente, José Araujo y Enrique Botas.

Los socialistas vamos a la lucha electoral completamente solos, independientes. Los republicanos agrupados presentan candidatos en todos los distritos en que habrá elección, apareciendo algunos con el título de agrario.

particulares que tienen negocios gordos con el Municipio, al que están arruinando, etc., etc. Jamás podrá este remedio de partido que se concibe así con el nombre de liberal independiente o urzalista, como ha quedado, después de sus muchos descalabros, dándose de haber arruinado la Hacienda municipal, con la candidatura de ahora, que sólo puede triunfar por los medios que el caciquismo aborrecido que aquí padece conoce y practica en todas las operaciones para la confección del censo y en las elecciones.

La inmoral política urzalista que se hace en Vigo contrasta notablemente con esa otra de moralidad que representan en Madrid el Sr. Urzáliz y su órgano en la Prensa, El Globo.

Si el catoliano D. Angel fuese como se hace aparecer, públicamente renunciaría el distrito de Vigo, que le da un caciquismo favorable por el marqués de Riestre, y buscaría otro que le honrara algo más.

Donde es seguro que el representante del Sr. Urzáliz en Vigo será derrotado es en el vecino Ayuntamiento de Lavadores. Las Sociedades agrícolas tienen puesto cerco al caciquismo urzalista, que pone a este Municipio a merced de Riestre, a cambio del favor que este marqués le dispensa dejando libre el distrito a D. Angel Urzáliz. Uno de los candidatos que votarán los agricultores el día 9 es Antonio Abeleiro, correligionario nuestro que pertenece a la Agrupación de Vigo.—Heracio. 2 noviembre 1913.

En otros puntos.

Yecla (Murcia) 3.—El día 31 se celebró una mitina de propaganda electoral por la Agrupación Socialista local, y al propio tiempo se protestó de la vuelta de los conservadores.

Intervinieron en el acto los candidatos Antonio Huso, Francisco Gómez y el compañero Navarrete, de Málaga. Al terminar se hizo una colecta para los mineros de Riotinto y se obtuvieron 33,50 pesetas.—C.

Valdepeñas (Jaén) 3.—Los republicanos y socialistas de conjunción han obtenido tres puestos, reanudo gran entusiasmo por el triunfo.—Millos.

Medina del Campo (Valladolid) 4.—Han sido proclamados 19 candidatos, entre ellos los compañeros Gago y Meara.—C.

Béjar (Salamanca) 4.—Los socialistas de la localidad presentamos como candidatos a los compañeros Juan Natal y Eusebio Bonito para el primero y tercer distrito, de acuerdo con la Unión Republicana-Socialista.

En la asamblea celebrada se protestó de la vuelta de los conservadores.—C.

Campillo de Llerenas (Badajoz) 4.—Los conservadores y liberales, de acuerdo, pretenden sacar sus candidatos por el artículo 23; pero los socialistas opondrán todos sus fuerzas para que no ocurra semejante cosa.—C.

Asuaga (Badajoz) 4.—Se ha celebrado el mitin electoral con grandísima concurrencia. Al finalizar un individuo del público pidió la palabra, significando que un miembro de la Comisión que fué a pedir el acta de concejal se pasó luego a los conservadores.

La concurrencia protestó de la impostrura, terminando el acto sin consecuencia.—Corresponsal.

Nerva (Huelva) 2.—Se ha celebrado el primer mitin de propaganda socialista y electoral. Presidió el compañero Maqueda. El compañero Grande indicó que hasta el presente nunca se pudo poner un hombre en una tribuna y protestar de esta Comisión, y estas autoridades, que tantos atropellos han cometido con estos explotados compañeros, y que no se ha podido un hombre llegar al Ayuntamiento a reclamar sus derechos, y que nunca se ha atendido sus justas reclamaciones, terminando con una poética declaración de que si el pueblo podía decir más por ser la primera vez y cogido de improviso este acto, pues no estaba nombrado para hacer uso de la palabra.

A continuación el compañero Sans notó los abusos que se cometen con los trabajadores en los actuales momentos de huelga y el desprecio que hacen estas autoridades con las mujeres que van a solicitar socorro de trabajo para sus esposos, hermanos e hijos, llegando al punto de no dejarlos entrar en el Ayuntamiento; expuso el abandono en que están los niños por falta de escuelas, que están constituidas en cuarteles.

Seguidamente usó de la palabra el compañero A. Varez, que abundó en análogas manifestaciones de una manera tan viva que fué llamado al orden por el delegado de la autoridad.

El compañero Villatoro alentó al público para la próxima lucha electoral.

Botella expuso luego el programa socialista y la necesidad de acudir a los comicios.

Los compañeros Román, Quintanilla, Duque, Gálvez y el presidente hallaron después seguidos del alonzo de la lucha política, así importante y la necesidad de oponerse a la política conservadora que vuelve.

El acto ha estado lucidísimo y ha sido uno de los más entusiastas que se han celebrado en la región.—X. Y. Z.

Mora de Toledo 3.—En la proclamación de candidatos han resultado designados seis liberales y tres socialistas.

Como es el número total de vacantes, serán proclamados con arreglo al art. 29 de la ley Electoral vigente.—C.

La impopularidad de Ugarte va subiendo como la espuma. Pero debe ser ese señor de orocho, porque no dimita.

¿Le ha impuesto Clerva como trasto suyo?

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

Las primeras pruebas de aviación.— Los moros disparan contra los aeroplanos.

Ceuta 4.—En Tetuán realizó ayer mañana prácticas de aviación el teniente Alonso, perteneciente a la sección de aviadores. Se elevó en el campo de aviación, y en el vuelo pasó sobre Tetuán, causando gran admiración entre los moros, causando gran admiración entre los moros, causando gran admiración entre los moros.

A las tres de la tarde han bajado al campo de aviación el capitán, con todos sus ministros y acompañamiento, y los generales Martín y Aguiar, con numeroso séquito. Los oficiales aviadores realizaron pruebas de altura, de velocidad y de descenso.

Durante ellas los moros que estaban a la orilla opuesta del río dispararon contra los aeroplanos al ver que se elevaban.—C.

Los moros cazan a los soldados.— Uno de éstos, muerto.

Ceuta 4.—Ayer cuando pasaba cerca de Oudía Federico una pareja de caballería, formada por los soldados Bartolomé Alonso y Antonio Hoyos, fueron agredidos por una partida de moros emboscada en los alrededores del terreno.

El soldado Alonso recibió un balazo y cayó de caballo agonizante. Su compañero Hoyos se parapetó en una ladera del camino y hizo 20 disparos al enemigo, que avanzó hacia él con intención de hacerle prisionero. Tres moros llegaron a unos metros de distancia. Hoyos continuó disparando aún hasta que, aproximándose el enemigo en mayor número, pidió espuelas. Cuando había puesto alguna distancia por medio cayó muerto el caballo por un balazo; pero el jinete logró librarse de la persecución del enemigo.—C.

Movilización de fuerzas

Material y fuerzas a Larache.

Algeciras 3.—Al anocheecer saldrá para Arcadía y Larache el vapor Fernández Silvestre, llevando a su bordo 182 soldados, que marchan, muchos de ellos, curados de las enfermedades que adquirieron en aquellos territorios, y otros que van voluntarios.

También marchan en él varios jefes y oficiales, incluso el ayudante del general Silvestre y el teniente coronel Sr. Berenguer.

Transporta el buque barracones, viveres, tiendas de campaña y 23 mulas.—C.

En cuarta plana,

Reformismo y revolución

por Gómez de Fabián, y otros originales de interés.

POLITICA

Azdoari

Esta exclamación habrá salido seguramente de labios de Sánchez Toca—la actualidad es de los Sánchez—al recibir el nombramiento de presidente del Consejo de Administración de la Azucarera.

Realmente es un espiado premio a su intervención en pro del Gobierno actual.

Por algo dijo Romanones que con la Galicia, unas elecciones municipales, otras de representantes a Cortes y la herencia de Pidal se podría gobernar un poco de tiempo.

El ministro del Trabajo.

El ministro de Fomento—Ugarte, director de Ferrer—manifestó ayer a los periodistas que este Gobierno mantiene el propósito del anterior de establecer el Ministerio del Trabajo, aunque nada puede decir de su organización, pues ésta han de determinar las Cortes al discutir el consiguiente proyecto de ley.

Noticias sin importancia.

Según costumbre, despachó ayer Dato con D. Alfonso, haciéndole también los ministros de la Guerra, el Interior y Marina. El presidente cumplimentó luego a D. Carlos, que celebró ayer su fiesta onomástica. Hoy, a las once, se celebrará en la iglesia de San Francisco los funerales en memoria de Pidal. Por la tarde, en G. herencia, se reunirá el Gobierno en Consejo.

Una Comisión del B. no de España visitó ayer al jefe del Gabinete.

Sánchez Guerra, jefe del Gobierno.— La bravuconería desde arriba.

Pobre Dato! Consigue ser presidente del Consejo y a las primeras de cambio demuestra su escasez de condiciones. ¡Y claro! Sucede que Sánchez Guerra—el indiano y fausto Sánchez Guerra—, vista la inutilidad de su jefe accidental se apropia de sus funciones.

Así, Dato, desde que se encargó del Gobierno, sólo pequeñas noticias sin importancia ha dado a los periodistas. «Ha despachado con D. Alfonso, mañana celebraremos Consejo, etc. Y de esto no sale. En cambio, Sánchez Guerra, como si realmente fuera el presidente, habla y resuelve sobre cosas de Gobierno, dando orientaciones, señalando propósitos.

Y Dato, en la «chiguera».

Ayer tarde, por ejemplo, el ministro de la Gobernación, aprovechando la oportunidad de hablar de un incidente ocurrido en Barcelona a la salida de un mitin, expresó cuál es el criterio del Ministerio sobre estas cuestiones.

Esta noche—dijo—se celebrarán en Madrid otro mitin los elementos socialistas. Si, como se anuncia, se produce algún aborto, también será reprimido en seguida.

Nada más lejos de este Gobierno que la jactancia, y yo espero que ustedes han de ser fieles intérpretes de mis palabras en lo que voy a decir respecto a ciertos avisos y rumores de que el actual Gobierno es de condición tal que puede conspirar a la luz del día.

El actual Gobierno, aunque modestísimo y sin que esto, repito, sea jactancia, sabrá cumplir con su deber y reprimir enérgicamente cualquier de las conspiraciones que se anuncian.

«¿Es que hay alguna conspiración, señor ministro?»—preguntó un periodista. «Perdonen ustedes—respondió—; pero no soy yo el llamado a poner el sobre en este caso.

Estas manifestaciones obedecen a ciertas noticias que he leído y a los rumores y rumores que han llegado hasta el Gobierno.

Y luego de fulminar, bravuconería, estas amenazas, tomando como pretexto fantásticas conspiraciones, habló de una entrevista suya con el marqués de Pidal, y esto lo llevó a tratar la cuestión de los sitios de los aeroplanos, negando haya hecho el Gobierno otros ofrecimientos que aquellos que se han traducido en decreto.

«Digo esto—continuó—, por lo que se viene hablando de los cargos parlamentarios. Cuando llegue el momento, que está muy lejísimo, de proveer las presidencias de las Cámaras, el Gobierno tendrá muy en cuenta los méritos indiscutibles y los servicios que ha prestado al país el general Azárraga.»

De este asunto pasó al conflicto de Riotinto, afirmando que preocupa mucho al Gobierno—hasta ahora no lo parece—y que confía en su solución.

Y en aquel momento no se le ocurrió hablar de más cuestiones.

Firma de Hacienda.

D. Alfonso firmó ayer los siguientes decretos:

Fijando el capital por que ha de tributar la Sociedad italiana Ociofínico de Carnigliano Ligure.

Idem para el ejercicio de 1914 a la Sociedad italiana Pirelli y Compañía.

Idem para la Sociedad general de Aguas de Barcelona.

La mejor MAQUINA para escribir.

Usad para escribir

limpio la máquina

YOST

No tiene ointa.

CASA CENTRAL: Barquillo, núm. 4.—MADRID



Comparad la escritura

de la máquina

YOST

con todas las demás.

¿Conoce la policía al hombre del traje gris?

Unos periodistas suponen que sí, y dicen: «Posteriormente hemos podido averiguar nosotros que la policía tuvo un confidente cuyas señas coinciden con las de este hombre misterioso. Acaso sea el mismo. Por lo menos, a nosotros nos consta que tal individuo dio a los agentes de la brigada de investigación datos bastante exactos sobre las correrías de María Luisa, a la que había acompañado en diversas ocasiones.

No dejaria de ser gracioso que ese sujeto fuese el que hizo desaparecer la ficha de 5.000 pesetas, y luego se consagrara a hacer a la policía confidentes en un sentido determinado para evitar que las pesquisas fuesen por otra parte.»

María Luisa, ¿es una perversa ó una enferma?

En la mañana de ayer una monja comunicó a María Luisa la muerte de su padre. Luisa permaneció impasible a la terrible noticia. Viendo esto la monja, le preguntó: «¿Va usted a vestir luto, hija? ¿Tiene usted ropa negra?»

«Sí—contestó Luisa—; tengo una blusa negra a la que pondré unos lutos encarnados.»

Después se alejó como si no hubiera sido con ella nada de cuanto la monja le dijo.

Más tarde estuvo en la cárcel de mujeres el Sr. Serrano Batanero.

Fué a la prisión a cumplir cerca de María Luisa la última voluntad del finado.

María Luisa oyó las paternales recomendaciones de labios del Sr. Batanero con ostentosa tranquilidad, sin derramar una lágrima ni hacer el menor gesto de tristeza, y sólo cuando aquél le dijo que Sánchez, con el cuerpo ya frente a las bocas de los fusiles, la había perdonado, repitió, marcándose en su rostro una leve sonrisa: «¡Ojalá que me ha perdonado!...»

Ningún interés mostró en conocer detalles del mero trance; se limitó a agradecer al Sr. Batanero su celo como abogado del difunto, y, dejándole así con la palabra en la boca, se despidió con la misma entereza con que le había recibido.

El premio de los hijos de Jalón.

D. Joaquín García Jalón, hermano del infanzón D. Rodrigo, ha escrito comunicando que en breve se le entregará al señor Alonso Matamala el importe del premio que ofreció la familia de la víctima del capitán para que descubriera el crimen.

Como recordarán nuestros lectores, el Sr. Alonso Matamala fue quien envió el anónimo a España Nueva diciendo cosas oídas a los soldados y que obligaron a registrar la Escuela de Guerra.

Una maldad.

En la mañana de ayer se hallaba Manolita Sánchez en el taller de planchado del convento de las Trinitarias.

Dicho taller tiene unas ventanas que dan a la calle. Asomado a una de ellas la joven, y en aquel momento se acordó a la reja un moceño vendedor de periódicos y ofreció uno a la muchacha, diciéndola:

«¡Anda, compralo! ¡Trae el fusilamiento de tu padre!»

Manolita, al oír la bárbara frase, sufrió un accidente nervioso.

Por los hijos del capitán.

El general Ceballos, encargado por una persona que oculta su nombre, se ha encargado de proteger—no de prohiljar— a los hijos de Sánchez. Manolita entrará como concubina en una casa. Después se irá con un taller de planchado.

Julita pasará a otro colegio, donde estará mejor asistida, y los pequeños seguirán en el colegio de la Faloma. Pronto se constituirá un Consejo de familia, del que formarán parte el conde de Ocerregui, el abogado defensor y otras personas.

Acción social

Montepío General de Obreros de Ambos Sexos.

Este Montepío celebrará junta general extraordinaria hoy, miércoles, a las diez de la noche, en el salón terraza.

Se discutirá la conveniencia ó no del Montepío.

Grupo Socialista de Cocineros y Similares de Madrid.

Este Grupo se reunirá hoy, miércoles, a las once de la noche, en el Circulo Socialista del Norte (Fuencarral, 143), y ruega a sus afiliados la más puntual asistencia.

Sociedad de obreros en hierro El Parvenir.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, jueves, en el salón grande de la Casa del Pueblo, con objeto de discutir un asunto de mucho interés relacionado con la huelga de mineros de Riotinto.

Se encarece a todos los socios la asistencia a la reunión.

Circulo Socialista de la Latina (Tintorerías, 3, principal).

Clase de Francés.

Ayer, lunes, dió comienzo en este Circulo la clase de Francés.

Se recuerda a todos los matrimonios para que no dejen de concurrir con puntualidad los lunes y miércoles, de diez a once de la noche.

Reuniones para hoy.

Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las siguientes Sociedades:

Salón grande: A las seis de la tarde, Constructores de Carruajes; a las nueve de la noche, Ferroviarios (Madrid a Zaragoza y a Alicante).

Salón pequeño: A las seis de la tarde, La Piqueta; a las nueve y media de la noche, Poligueros.

Salón-terrazas: A las diez de la noche, Montepío General de Obreros.

Exigid al tahonero que os pese el pan.

HUELGA

Los pintores.

Barcelona 4.—Se han declarado en huelga los pintores, ascendiendo a unos 1.500 los huelguistas.

Las causas son muy complejas, aunque la que ha hecho inevitable la huelga ha sido la negativa rotunda de los patronos a atender las reclamaciones de los obreros.

El gobernador ha dicho que está dispuesto a intervenir en el conflicto para buscar una solución.—C.

Por la escuela laica

(POR TELÉGRAFO)

Bruselas 5.—En la sesión celebrada hoy en la Cámara se ha continuado el debate sobre la ley de Enseñanza. Ha sido notable el discurso de Vanderveide defendiendo la escuela laica contra el artífice de la ley, que lleva a una enseñanza retrógrada y conduce a una influencia congresarista.—Clerehaut.

INCONGRUENCIAS

EL INTERÉS LOCAL Y LA POLÍTICA

(POR TELÉGRAFO)

Mitín popular.

El Ferrol 4.—Organizado por la Comisión popular creada para la defensa de los intereses de El Ferrol se celebró ayer en el teatro de la localidad un mitin monstruo.

El acto tenía por objeto dar cuenta de las renuncias de los cargos presentadas por los que constituyen la Comisión, que habiendo sido reprochados de hacer políticos, como si se pudiera ser buen defensor de los intereses de un pueblo manteniéndose en absoluto extraño a la política.

Al intentar hablar el jefe del partido republicano local se opuso una parte de la concurrencia, originándose un gran escándalo, aderezado con algunos estacazos y botetadas.

La tormenta se desahizó en una salva de aplausos al aparecer en un palco un cartel contra Meura.

Restablecido el orden, se reprodujo el escándalo al hablar otro republicano que se lamentó de que el pueblo no está educado. El orador aclaró el concepto y la explicación le valió una salva de aplausos.

Estas incongruencias eran el resultado de una incongruencia; la pretensión de sustraer los intereses locales a la política general.

Pero, en definitiva, la voluntad del pueblo reunido se expresó de modo claro y terminante por que la Comisión continúa gestionando las mejoras para El Ferrol.—Corresponsal.

VICTOR CAMBON

(POR TELÉGRAFO)

Berlín 5.—La Gaceta de Voss asegura que el próximo primero de enero dejará el puesto de embajador francés en Berlín Victor Cambon.—Otto Braun.

CHOQUE DE TRENES

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 4.—A última hora de la noche ocurrió un choque de máquinas en la estación del Norte.

Uno de los trenes que salía con dirección a Vich chocó al llegar al cambio de agujas con otro de manobras, resultando destruida una plataforma y un coche del primero.

La vía quedó interrumpida algunas horas. Por fortuna no hubo desgracia personal.—C.

Seis mil negociantes

(POR TELÉGRAFO)

Londres 5.—En Belfast, capital de Ulster (Irlanda), se han reunido 6.000 hombres de negocios, representantes de cien millones de libras esterlinas, para protestar en Ulster Hall de una probable concesión del Home rule a Irlanda.

¡Oh los capitalistas!—Bernard Murdock.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

Español.—A las nueve y media, Don Juan Tenorio.

Comedia.—A las nueve y tres cuartos, Genio y figura.

Fraile.—A las nueve y cuarto, Don Juan Tenorio.

Apelo.—A las seis, La catedral (reformada).—A las siete y cuarto, Molinos de viento.—A las diez y cuarto, Los cadetes de la reina.—A las once y tres cuartos, La catedral (reformada).

Zorzeina.—A las seis (sección vermouth doble). La señorita Capricho (tres actos).—A las diez y media (sección), La cocina (reestreno).—A las once y tres cuartos (sección), Pan de Viena.

